

# EL CONSTITUCIONAL

PERIÓDICO LIBERAL

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.  
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.  
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.  
Número suelto 1 rs.  
La suscripcion se hace previo pago adelantado.  
Dirigirse, Escaleras de S. Martin, 8, segundo.

DE

GERONA

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

Los suscritores medio real linea. Los no suscritores un real. Comunicados; precios convencionales y pago anticipado. Insértese ó nó, no se devolverá ningun original.  
RECLAMOS. Los suscritores un real linea. Los no suscritores dos reales.

AÑO II.

REDACCION Y ADMINISTRACION.

Escaleras de S. Martin, núm. 8, segundo.

Viernes 19 de Mayo de 1882.

SE PUBLICA

Miércoles, Viernes y Domingos.

NÚM. 178.

## SUCURSA DEL BANCO DE MATARO

Avenida n.º 9 y Bajada de S. Miguel n.º 4  
BARCELONA

Cumplimentacion de toda clase de órdenes de Bolsa.—Compra y venta al contado de cupones vencidos y á vencer y valores de cotizacion corriente.—Cuentas corrientes de caja.—Banca y arbitrajes por cuenta de corresponsal.—Giros y negociaciones sobre la península y el extranjero.—Depósitos.—Préstamos.—Descuentos.—Imposiciones á interés cobrado por mensualidades y cancelables á voluntad de los interesados.

### DEBE SUGEDER.

La campaña que desde hace algun tiempo venimos sosteniendo, en union de algunos de nuestros apreciables colegas de Madrid, en favor de una crisis parcial, que por todos es deseada, y cuya necesidad inminente á nadie puede ocultarse, parece que por fin dará el resultado apetecido dentro de breve tiempo.

El Sr. Sagasta, que hasta ahora habia venido meciéndose en la admófera de adulacion y de lisonja que á su alrededor formaban personalidades de todos conocidas, se ha decidido á fijar la atencion en el verdadero estado de su partido, y al comprender el justo descontento de la mayoría, parece resuelto á reformar el gabinete, aunque si lo hace en la forma que se asegura, no creemos que el remedio sea tan eficaz como algunos suponen.

Las personas que al parecer se han impuesto, la poca envidiable mision de rodear constantemente al señor Sagasta sin dejarle momento de reposo, cual si pretendieran constituirse en pantallas que le ocultaran la realidad de los sucesos, habiánle hecho creer que su autoridad y su prestigio no se habian quebrantado, y que la mayoría de ambos Cuerpos Colegisladores

responderian sumisa y obediente á cualesquiera indicacion que partiese del jefe del gobierno.

La actitud del Sr. Balaguer, y la de otros muchos diputados que públicamente censuran la marcha política del gobierno, decidirán indudablemente al señor Sagasta llevar á cabo la crisis parcial del ministerio, tal vez mucho antes de lo que él deseara.

El Sr. Sagasta reconoce, no tan solo la justicia que entrañan las quejas de muchos individuos de la mayoría, sino que ésta se halla en completo estado de descomposicion por falta de tacto.

Cree el Sr. Sagasta que la causa perturbadora que por doquiera se advierte, es el lamentable estado de esa mayoría, y para darla unidad y cohesion se encargará, segun se dice, el jefe del gobierno, del ministerio de la Gobernacion.

No nos parece desacertada tal determinacion, porque mucho confiamos en la habilidad del Sr. Sagasta y en su prestigio cerca de la mayoría, pero creemos, sin embargo, que si únicamente á eso ha de quedar reducida la crisis parcial, seguirá imperando el mismo sistema político en todos los demás centros, y continuará viviendo el gabinete exclusivamente al calor que pueda seguirle prestando el presidente del Consejo.

Lo que la opinion pública demanda, y lo que nuestro partido exige imperiosamente, no es tan solo que el Sr. Sagasta se encargue de la cartera de Gobernacion, sino que salgan del gabinete todos los ministros que en los quince meses transcurridos no han tenido tiempo para plantear ninguna reforma política, y que se han limitado á llevar á las Cámaras proyectos anti-liberales

que la mayoría se resiste á votar, y que son la única y verdadera causa de las perturbaciones y conflictos que todos lamentamos.

Si el Sr. Sagasta persiste en continuar apegado á tan perniciosos elementos; no se decide á reemplazarlos con otros hombres que impriman un sello liberal á la situacion, y que sin vacilaciones ni distingos se apresen á realizar por completo el sencillo programa de nuestro partido, la crisis parcial nada resolverá, sino que será un nuevo aplazamiento, que irritará más los ánimos y precipitará los acontecimientos mas de lo que todos deseamos.

### CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Madrid 16 de Mayo de 1882.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Vivimos en continua fiesta y á los toros del domingo sucedió la fiesta de S. Isidro y á esta los toros y las carreras de hoy. Hoy por obligacion nos ocupamos de política estamos estos días aburridos, sin noticias, y sin periódicos. Afortunadamente la sesion de hoy ha atraído alguna gente al Congreso, empezando en seguida los rumores y los noticiones de siempre tan pronto circulados como desmentidos.

Háblase en primer lugar de la asamblea federal, cuyas sesiones empezarán el sabado próximo y que como ya indiqué en otra ocasion darán al traste con aquel partido un día tan potente. Las disensiones versarán principalmente sobre el pacto que no entienden del mismo modo el Sr. Pi y Margall y el Sr. Cala. La cuestion económica tambien dará lugar á debates pues los delegados andaluces piensan proponer á la asamblea que se fije en la bandera del partido el principio de la libertad económica.

Discútese tambien lo que anoche se acordó en casa del Sr. Navarro y Rodrigo, donde parece que se conta-

ron los descontentos, creyendo que pueden disponer de 94 votos. Acórdose abstenerse en la votacion de la enmienda del Sr. Linares Rivas, á no ser que viesen en peligro al gabinete en cuyo caso le apoyarían. Si esto es cierto contamos con un nuevo centro parlamentario que como todos los centros, puede, si es manejado con habilidad dará al traste con el Gobierno cuando quiera.

Circula en estos momentos una noticia de cuya autenticidad puedo responder. El Sr. Linares Rivas acaba de presentar la dimision de fiscal del del Tribunal Supremo, fundándola en diferencias de criterio con su superior gerárquico el ministro de Gracia y Justicia. En este momento se está leyendo el voto particular del Sr. Linares Rivas, como digo más abajo. Se discutirá mañana. Dícese que los Sres. Balaguer y Angulo, apoyarán al Sr. Linares Rivas. Esto se mantiene en una impenetrable reserva.

Los demócratas pogrésistas fundan grandes esperanzas en la proposicion del Sr. Canalejas, defendiendo el Jurado. Ahora están reunidos los diputados de aquella comunion para acordar la forma de la proposicion que de todas maneras se leerá mañana.

La sesion del Senado ha empezado con una peticion del conde de Casa Valencia para que se cumpla el decreto de 1874 en que se obligó al Banco á emitir el billete único para toda la Península.

El Sr. Camachó ha dicho que estas eran sus aspiraciones.

El Sr. Jove y Hevia ha pedido que no se permita á los extranjeros mandar buques nacionales, el Sr. Puig ha presentado algunas exposiciones y el Sr. Barzanallana hace algunas indicaciones sobre circularés que no se han publicado en la Gaceta. La órden del dia es el proyecto de conversion de deudas.

En el Congreso se ha leído el voto particular del Sr. Linares Rivas y el dictámen de la comision sobre el proyecto de juicio oral y público. La mesa propone que mañana empiece la discusion del voto; así se acordó.

Empieza en seguida la consabida

lluvia de preguntas y peticiones. El Sr. Benaya pide la libre introducción de cereales para conjurar la crisis; el Sr. Maisonnave narró un atropello ocurrido en Lérida en el entierro de una señora y pide que se castigue á los culpables. El Sr. ministro de Gracia y Justicia dice que no debe ser muy grave lo ocurrido cuando el gobernador no lo ha comunicado oficialmente; anuncia un proyecto de ley sobre inhumaciones.

*El Corresponsal.*

## CACHOS.

Al participar los últimos telegramas de Madrid que en la sesión del Congreso del martes pasado leyó el voto particular del Sr. Linares Rivas al proyecto de ley estableciendo los tribunales colegiados y el juicio oral y público, dicen que este asunto produjo grandísima excitación en el salón de conferencias, y que interpelado el Sr. Sagasta por muchos diputados parece manifestó en alta voz que desea se deslinden los campos y que hará cuestión de gabinete este asunto para deshacerse de los elementos perturbadores.

Como aquí los *elementos perturbadores*, vienen á ser los constitucionales, parecen que, de forzarse el *deslinde de campos*, tienen que resultar para la situación más quebras que ventajas.

El voto particular del diputado constitucional se reduce á pedir la derogación del art. 2.º de la ley de Febrero de 1881 y la presentación de un proyecto de ley fijando la organización de los tribunales y la reforma del juicio criminal sobre la base del Jurado, constituyendo en junto otra de las reformas ardientemente acariciadas por los constitucionales en la última campaña oposicionista, y cuyo planteamiento ofrecieron para cuando llegaran á ser poder.

Pero el Sr. Alonso Martínez, cuya procedencia conservadora asoma siempre que de una innovación en sentido liberal se trata, no gusta de plantear el Jurado hasta el año que viene....

La parte más liberal de la situación sabe de sobras que en España el *mañana* es nunca, y temiendo, con su cuenta y razón, que el año que viene sea para el jurado el día del juicio.... final,—como lo vá á ser, según dicen, para otras reformas aplazadas indefinidamente,—desea que el planteamiento inmediato de aquel.

Y como en la situación parece que siguen estando de moda los centralistas, sus niños mimados....

De aquí el *lio*, ó el *deslio* anunciados.

Dimisiones que parecen desprendimientos.

Dice el telégrafo:

«El señor Linares Rivas ha dimi-

tido hoy (16) la Fiscalía del tribunal Supremo.»

Uno.

«También dimite el señor González Fiori de presidente de las clases pasivas.»

Dos.

«Y El señor Balaguer de presidente del Consejo de Instrucción pública.»

Dos y uno, tres.

¿Es que realmente llegó la hora de los deslindes?

Ya pareció aquello.

Telegrafían de Madrid, que el señor Moret y los demás individuos de comisión, excepto D. Pedro Torres y el Sr. Rodríguez, insisten en presentar inmediatamente el dictamen proponiendo el restablecimiento de la base 5.ª arancelaria.

Cuando decíamos que los libre-cambistas no se contentarían con la victoria obtenida por ellos en el tratado de comercio, estábamos lejos de suponer que tan pronto saliesen ciertos nuestros temores.

Pero esos señores son así, se les dá un pié y se toman la mano.... y el resto.

Si les dejan.

Dícese que interpelado el señor Sagasta sobre los propósitos del Sr. Moret respecto al dictamen favorable al restablecimiento de la base 5.ª arancelaria manifestó que el Gobierno desearía que por ahora no se tocara esta cuestión, pero que en caso de llevarse al Congreso, aceptaría el voto particular del Sr. Torres.

Es lo menos que el Gobierno podrá hacer, ya que el voto particular del Sr. Torres está fundado en las declaraciones hechas en el Senado por el Sr. Sagasta al reasumir los debates del tratado comercial.

Y el Sr. Sagasta no es regular que pretenda desmentir en el Congreso lo que dijo el Sr. Presidente del Consejo de Ministros en el Senado.

Como el conservador de marras de las dos naturalezas.

El corresponsal *Nicéforo del Diluvio* de Barcelona, refiriéndose á la fiesta de S. Isidro patron de Madrid, dice que algunas de las *merendonas* que en la pradera del santo se celebran suelen terminar á garrotazos; *pero que esto no desvirtúa la fiesta.*

Que ha de desvirtuar hombre, al contrario.

Esto imprime su verdadero carácter á dicha fiesta.

Eminentemente Madrileña.

## CRONICA GENERAL.

Por fin empezaron los anunciados embargos á los industriales de esta ciudad anteayer por la tarde; dos amigos nuestros fueron las primeras víctimas; los señores Puig her-

manos y D. Joaquin Masaguer, presidente del comité constitucional de esta capital. Por la noche fueron obsequiados dichos señores con una serenata que fué muy aplaudida por la grandísima concurrencia que había delante de sus respectivos establecimientos oyéndose al final de los aplausos algunos vivas, que si bien no pudimos oír á quien los daban podemos asegurar que no eran ni á Camacho ni al Gobierno.

También vimos algunos de los que fueron acérrimos partidarios de la funesta candidatura del libre-cambista D. Juan Fabra y Floreta, (pero que tenemos la seguridad que hoy no lo serían, por constarnos su verdadero arrepentimiento) que se paseaban muy apesadumbrados y temerosos al ver aquella grande y espontánea protesta que hacia la inmensa mayoría de los habitantes de esta ciudad.

La tienda del Sr. Puig que estaba abierta por la noche, era grandísima la concurrencia que la frecuentaba felicitando á dichos señores.

A las diez de la noche volvió á recobrar la ciudad su aspecto normal sin que ocurriese el más leve desorden á pesar de la gran efervescencia que había entre las muchísimas personas que presenciaron los embargos.

—Tenemos la satisfacción de participar á nuestros lectores, que nuestro apreciable amigo y compañero D. Arturo Vinardell, director de nuestro colega *El Demócrata*, ha sido absuelto en primera instancia de la denuncia que le hizo D. Juan Rodríguez Sánchez, gobernador civil de esta provincia.

Felicitemos de todas veras á nuestro querido compañero.

—Al igual que *La Lucha* pero con la sola diferencia de que fué á una hora que nos impidió continuarla en el número pasado, gracias sin duda á no vivir como aquella tan próxima á la Administración de correos, recibimos la comunicación que nos remitió la «Comisión del Monumento» á Güell y Ferrer que publicamos por hacer referencia al primer establecimiento industrial de esta ciudad.

Los Sres. Planas y compañía de Gerona, dueños de la importante fundición de hierro y bronce y de los talleres de construcción de máquinas tan conocidos de España, han escrito á esta Comisión ejecutiva pidiendo que se continuara su nombre en el libro de suscripción del monumento proteccionista dedicado al ilustre patrio el Excmo. Sr. D. Juan Güell y Ferrer.

Los Sres. Planas y Compañía hacen más, al suscribirse, y es que acompañan una lista de cerca de trescientas personas, todas de Gerona que, al igual de ellos, se suscriben para la creación del espresado monumento.

Esta Comisión ejecutiva se complace en darle á V. conocimiento de ello, segura de que V. que, es adjcto á la producción de nuestro país, hará medios para que otros imiten la noble conducta de la casa constructora de máquinas para la agricultura é industria establecida en Gerona cuya casa honra á España y presta grandes servicios á las clases pobres con su inteligencia, y con sus productos tan perfectos y bien acabados un gran auxilio al trabajo en general de nuestra

patria.

Todos conocemos las renombradas Turbinas y otras máquinas de los señores Planas, hemos de conocer dicha casa además por ser adicta á los defensores de la producción española, al igual que otros, que suman cerca de 14.000 nombres inscritos en los libros de la Comisión ejecutiva.

Dios guarde á V. muchos años.—Barcelona 15 de Mayo de 1882.—B. S. M.—P. A. de la C. E.—El Secretario, *José Pi Solanas*.

Felicitemos cordialmente á la espresada Sociedad Planas y Compañía. —Todos los colegas de Barcelona se ocupan en primer lugar del levantamiento de una partida carlo-separatista que las últimas noticias suponian en Castellbisbal después de haber recorrido parte de la provincia sin penetrar en ninguno de los pueblos por cuya proximidad pasó.

Escasa, por no decir ninguna, importancia se le ha dado, por mas que como es consiguiente haya tomado el capitán general del distrito las precauciones necesarias para perseguirla y tanto es así que según personas llegadas de Barcelona pocos momentos antes de escribir estas líneas, en aquella populosa población no se conoce en lo más mínimo, y los mismos periódicos que por la mañana hablaron de ella, nada absolutamente dijeron en su edición siguiente.

Inútiles han de ser cuantas tentativas hagan los amigos de *correr el monte* para alterar la tranquilidad y el orden de que disfrutamos pues sobrado sabe el país lo que le cuesta apartarse del mismo pues que aun llora las consecuencias de la pasada guerra civil cuyo recuerdo es bien reciente.

—No es cierto como dice nuestro denunciador que venga por ahora á esta ciudad nuestro compañero y antiguo amigo el Excmo. Sr. D. Víctor Balaguer.

Si le han hecho pagar algo al colega adulador, por la noticia, que le devuelvan los cuartos.

—Ninguna noticia podemos adelantarnos á nuestros lectores sobre la partida levantada en la provincia de Barcelona.

Lo único que podemos decir, es, que anteayer á las cuatro de la mañana cambió algunos tiros con la fuerza de la guardia civil de S. Estevan de Sarrobras haciéndole esta cuatro prisioneros.

También se dice que á más de Serra oficial carlista que la capitanea, van en dicha partida el Noy Camps y Mariano de Gracia, conocidos por sus ideas avanzadas.

—Acercas de la tormenta descargada en Cádiz, de la cual se comunicaron telegráficamente breves noticias, dice el *Diario* de aquella ciudad, del 11:

«Una calamidad más.—Cayó ayer sobre Cádiz en forma de vendaval fuertísimo, que no alojó en todo el día, alcanzando en algunos momentos violencia y empuje colosales.

Algunos sitios de la población estuvieron intransitables, corriéndose por los necesitados de cruzarlos el riesgo de cegar, de volar ó de ser lastimados por alguna maceta ó algún cristal ú otro inesperado proyectil que se desprendiera de los edificios.

Varias personas resultaron heridas elvamente por estas causas.

Daba lástima de ver las plazas públicas, cuyos árboles, constantemente agitados, desprendían la mayor parte de sus hojas, pareciendo que había llegado el otoño.

Algunos arbustos se quebraron, y también no pocos cristales de las monteras de las casas. Voló asimismo alguno que otro palomar.

Si por ahí fuera ha reinado el mismo tiempo, hay que sentirlo por la cosecha de frutas.

El espectáculo del mar era bravío é imponente. En el muelle los golpes de mar pasaban de un lado á otro de la prolongación posterior á la Capitanía.

A las calles inmediatas al muelle de la Puerta de Sevilla llegaron en algunos momentos los rociones de agua.

Efecto del terrible huracan y del consiguiente estado del mar, ocurrieron varias pérdidas materiales y desgracias personales.

En la bahía dos balandras, llenas de carga se fueron á pique, sin que pudieran evitarlo los esfuerzos de la tripulación.

Un bote que iba para el Puerto, se volcó al apartarse del muelle, siendo salvada la tripulación, pero destronzándose el esquife.

Igual suerte sufrieron algunos buhis y otras embarcaciones menores.

También hemos oído decir, aunque sin tener certeza sobre ello, que zozobró una embarcación procedente de Rota, sin poder salvarse dos ó tres de sus tripulantes, y que un anciano que estaba en la punta del muelle, fué arrojado al agua por una ráfaga de viento.

Ningun barco de altura pudo verificar su salida, ni la sanidad pudo reconocer á tres vapores que entraron.

En la Caleta, según nos refieren, ocurrieron lamentables desgracias.

Tres barquillas de pescadores estaban en las inmediaciones del Castillo de San Sebastian, dos en el sitio conocido por *Las Anegadas* y la otra en la *Puntilla brava*.

Encontrándose esta última en grave riesgo, los tripulantes de las otras dos arrojaron toda la pesca en una de las barquillas y salieron, en número de cuatro, en la otra á socorrer á sus otros dos compañeros.

En este momento sobrevino un turbión y zozobraron las dos, la que estaba en peligro y la que iba á auxiliarla, volcándose las embarcaciones, sin que aparecieran sus tripulantes.

En este momento era cuando entraban los portugueses á que nos referimos en otra gaceta, los cuales se prosternaron de rodillas para dar gracias á Dios por haberse salvado, siendo un triste y conmovedor espectáculo el que ofrecía aquel lugar.

Dicennos que la mayor parte de los pobres pescadores que, según parecen han sido víctimas del temporal, tenían carga familia.

El día de ayer nos dejará triste recuerdo.

## VARIETADES.

### LA INDUSTRIA NORTE-AMERICANA

Para que nuestros lectores tengan una idea perfecta de lo que es el trabajo en la poderosa República

del nuevo continente, vamos á referir algunos datos acerca de la compañía fabril Singer, de Nueva-York, que puede servir de modelo entre otras empresas, del inmenso desarrollo industrial de nuestra época.

El opulento empresario que fundó esta Compañía fué un oscuro operario norte-americano, que dejó á sus herederos un capital de trescientos millones de reales, despues de haber gastado en Londres gruesas sumas para distinguirse fastuosamente entre los mas acaudalados lores de Inglaterra. Despues de su muerte, acaecida hace pocos años, la Compañía á tomado nuevos vuelos, alcanzado extremos que parecerian increíbles, á no tener la confianza mas absoluta acerca de los datos que vamos á exponer á nuestros lectores, en la seguridad de que con ellos, no tan solo les hemos de proporcionar ese asombro que siempre se siente hácia lo maravilloso, sino que también servirán para formar idea de la importancia industrial de la república americana.

El actual presidente en jefe de la Compañía figura entre los primeros veinte capitalistas del mundo, reside en América, y los siete ú ocho mil duros que se le calcula de renta diaria los capitaliza constantemente, por que su vida tranquila y morigerada apenas le cuesta algunos centenares de duros cada veinticuatro horados.

La gran fábrica está situada á hora y media de Nueva-York en una extensa llanura lamida por las aguas de una ancha ria, donde atracan los buques que, al pié de la fábrica, cargan millares de máquinas de coser, destinadas á todas las partes del mundo. Los edificios que constituyen los talleres han ido haciéndose sucesivamente según se aumentaba el negocio; en la actualidad forman dos grupos principales; el mas importante tiene dos inmensas fachadas á escuadra; de las que, para tomar una idea de su extension, diremos que la mayor presenta 438 huecos en sus tres pisos y lamenor 78. Estas fachadas pertenecen á ese estilo romano, que con tanta propiedad caracteriza el poderío y la severa grandeza de las construcciones industriales modernas. En los centros de estas fachadas campean dos soberbias torres como amparando las grandes entradas del edificio. La cubierta, de estilo francés moderno, contiene una serie de ventanas elegantemente distribuidas; y por fin, está coronada en toda su extension por una elegante crestería de hierro, digno remate de tan suntuoso edificio. En él, se encierran las oficinas, talleres, almacenes y ebanistería. Detrás de la fachada grande, y paralelamente á ella, se halla el segundo cuerpo del edificio extendiéndose en inmensas naves, formando anchas crugias destinadas á la fundicion y otras operaciones que exigen grandes y desahogados locales.

Estos edificios están coronados por nueve elevadas chimeneas que acusan otros tantos propulsores de gran potencia, sin contar los de menor cuantía, que se encuentran en diferentes puntos de tan vastos talleres. Entre ambos grupos de edificaciones se extiende una inmensa esplanada, por donde se distribuyen 14 kilómetros de ferrocarril para el servicio exclusivo de la fábrica, con 17 millas la red

telegráfica que ponen en comunicación todas sus dependencias. El número de obreros que actualmente trabajan en esta fábrica, se eleva á la enorme cifra de 8.000, tanto más considerable, si se tiene en cuenta que su trabajo es solo de vigilar máquinas, únicos fructores de la produccion.

Para formar una idea del progreso mecánico de este establecimiento, nos fijaremos tan solo en la máquina limadora, que ejecuta con una exactitud sorprendente los engranajes cónicos que, en las máquinas de coser, transmiten el movimiento del eje del volante al inferior, que impulsa la lanzadera y el impelente, ó arrastra telas que conduce la labor: cada seis ó siete máquinas están vigiladas por un solo obrero que se limita á prepararlas para que funcionen por sí solas, hasta el extremo de que cuando no tienen material donde trabajar, ó lo que es lo mismo, cuando la herramienta no encuentra resistencia, la máquina se para y avisa al operario por medio de un timbre. Por este solo detalle se comprenderá la importancia de los medios industriales con que realizan el trabajo tan renombrados talleres. La Compañía Singer recompensa espléndidamente á sus operarios hasta el extremo de haber enviado á Filadelfia, cuando celebró su Exposicion universal, millares de estos entre los más distinguidos, pagándoles todos los gastos de la expedicion.

La produccion semanal de esta fábrica era hasta hace poco de 8.000 máquinas semanales, pero en virtud de las nuevas construcciones con que se ha ampliado, se puede elevar esta cifra á 10.000. Tales son los talleres de Elisabeth-Port (New Jersey.)

Ahora bien, la Compañía, comprendiendo lo ventajoso que seria á sus intereses construir la máquina propiamente dicha, en Europa, en vista de la crecida cantidad que pagaba en las aduanas la maquinaria, y siendo precisamente Inglaterra la nacion más favorecida por los tratados europeos, no dudó en montar una fábrica en Glasgow (Escocia,) donde bien pronto encontró los resultados de tan luminosa idea, como los habia hallado Howe que le precedió en el mismo camino. Esta fábrica surte á Europa de máquinas de coser, y en la actualidad emplea 5.000 obreros que, como no hacen la máquina completa, por cuanto reciben mucho hecho de América, producen, trabajando en horas extraordinarias, 5.000 máquinas semanales, y sin embargo, esta cantidad no satisface las necesidades de los mercados europeos, y la compañía ha comisionado á su vice-presidente, el honorable Mackenzie, para que adquiera 1.500.000 piés de terreno en sitio de fácil comunicacion marítima y terrestre donde fundar una fábrica semejante á la de New-Jersey, capaz de producir las mismas máquinas que ésta, es decir, otras 10.000 máquinas semanales para satisfacer los pedidos de Europa, que en la actualidad se están haciendo, por las direcciones generales de cada Estado, con ocho meses de anticipacion. Las nuevas edificaciones que se proyectan en Inglaterra, sin contar la maquinaria, costarán 10.000.000 de reales, según cálculos de los arquitectos de la compañía. Como datos generales añadiremos los siguientes.

El número de empleados que co-

bran directamente de la Compañía se eleva á 52.000 en todo el mundo; en todas las naciones de Europa funciona una direccion general y en cada provincia ó departamento una sucursal: la de España, solamente en los seis años que lleva de instalacion; ha vendido 180.000 máquinas; en Madrid, donde tenia un solo despacho central, ha tenido que establecer tres más y las oficinas de la direccion que estaban en el barrio de Salamanca han tenido que ceder el local que ocupaban al depósito central, trasladándose á las inmediaciones de la Puerta del Sol donde sus numerosos empleados tienen que trabajar con luz artificial los mas de los días, y como dato curioso que justifica este desarrollo en Madrid, puede citarse una casa de vecindad de la calle de Toledo de, está villa donde funcionan hasta 27 máquinas de coser, según resulta de los libros de contabilidad que tenemos á la vista.

Por último, la Compañía Singer no se duerme en sus laureles, como suele decirse, y continuamente da á conocer nuevos progresos en el trabajo de sus máquinas, merced á una ingeniosa idea que realiza con una perseverancia digna del carácter norte-americano: tan pronto como cualquier empleado de la empresa acusa verdaderas disposiciones para la inventiva, se le lleva á un departamento destinado á los ensayos de inventos y modificaciones, donde se le facilita ancho campo á sus tareas, y de allí han salido las máquinas de dos agujas, la de zig-zag; la de costura de fantasía, la nueva lanzadera, la ingeniosísima devanadera automática y los mil accesorios con que se realizan variadas costuras y complicadas y elegantes labores.

(Revista Popular de Conocimientos Útiles.)

## PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 17.—Continúa reinando grande excitacion en el salon de conferencias á causa del voto particular del Sr. Linarés Rivas. El señor Sagasta habla á todos los grupos con energía explorando las voluntades. Se acerca al Sr. Balaguer con quien llega á un rompimiento definitivo, despues de una acalorada discusion. Interrogó luego al Sr. Navarro Rodrigo, quien contestó que se abstendria, á lo cual le replicó el Sr. Sagasta diciéndole:—«El que no está con migo, está contra mí.»—Ignórase la actitud definitiva que adoptará el Sr. Navarro Rodrigo.

Estas discordias han causado profundo disgusto á los amigos del señor Sagasta.

—Es probable que hoy dimita el señor Balaguer la presidencia del Consejo de Instruccion.

Los amigos del Sr. Navarro Rodrigo aseguran que 95 diputados le seguirán en la cuestion del Jurado.

Los diputados ministeriales disidentes con Balaguer son 16. Este ha manifestado su inquebrantable resolucion de apartarse del Gabinete pero no de la política que representan los constitucionales de la mayoría de la Cámara.

# CONSTITUCIONA

PERIÓDICO LIBERAL.

Se publica todos los miércoles, viernes y domingos.

La Direccion de este periódico que no perdona medio alguno de poner su publicacion á la altura de las mejores en su clase, convencida de que facilitar á los industriales, comerciantes y particulares que necesiten de la publicidad, la de sus respectivos establecimientos, géneros ó negocios, es contribuir al desarrollo y fomento de los intereses generales, como así mismo convencida de que no han de ser estériles los esfuerzos que para ello haga, ha resuelto proporcionar á todos los que necesiten de ella: la publicidad, bien sea de un servicio, bien sea de un establecimiento, bien de géneros especiales, novedades etc. con unas condiciones de economía nunca vistas.

1.º Al efecto, ha concedido á todo suscriptor la facultad de disponer, para un anuncio que se publicará dos dias consecutivos, de un espacio cuyo modelo puede verse al final de esta página.

2.º El suscriptor que desee se publique su anuncio todo el mes en dias alternados, ó bien dos semanas consecutivas, podrá lograrlo mediante el pago de UNA PESETA.

3.º Los no suscritores pagarán por un anuncio del referido tamaño, que será insertado una semana, UNA PESETA.

4.º Los que deseen que sus anuncios ocupen, doble triple, ó cuádruple espacio, satisfarán proporcionalmente lo que correspondiera por dos, tres cuatro etc. anuncios.

En las demás clases de anuncios precios verdaderamente económicos.

**AGENCIA DE NEGOCIOS**  
BAJO LA DIRECCION  
DE  
**D. JOAQUIN CASTAÑERA**  
LIBRERE, 1, GERONA

**CASA PARA VENDER**  
Informará el Procurador D. R. Masó  
Ballesterias, 31

**JAIME PADROSA**  
Afinador, Ballesterias, 45  
Camas de hierro, básculas, romanas, balanzas, pesas y medidas.

**CENSOS**  
Al 5 por 100 líquido se cederán bien garantidos.  
Informará el Pdor. D. R. Masó.  
BALLESTERIAS, 31

**SERVICIOS FÚNEBRES.**  
**GRAN DEPÓSITO DE ATAÚDES**  
DE JOSÉ BARCELÓ (A) FIRETA  
Subida de San Félix, 6  
El dueño de este establecimiento se encarga de todo acto fúnebre tanto de dia como de noche á precios módicos. 2

AGENCIA DE NEGOCIOS DE  
**CAYETANO CARBÓ**  
30 Platería 30

## LA MODA ELEGANTE.

Periódico de señoras y señoritas: indispensable en toda casa de familia; contiene los últimos figurines iluminados de las Modas de París, Patronos de tamaño natural, Modelos de trabajos á la aguja, Crochet, Tapicerías, Novelas, Crónicas, Bellas artes, Teatros y Salones, Música, etc.

Se admiten suscripciones en la Librería de EUDALDO PUIG, plaza Nueva número 5, donde se reparten prospectos y hay números de muestra.—Barcelona.

**INSTITUTO BARCELONES DE LA VACUNACION,**  
Dirigido por el Dr. Giné, primer iniciador de la vacuna animal de España.

Se vacuna todos los dias de 2 á 3 de la tarde, con linfa de vaca, y se expenden tubos y cristales recientemente cargados, y se mandan á todas partes por el correo; los pedidos y reclamaciones al Dr. Giné, director del establecimiento, calle del Carmen, núm. 34, piso 1.º.—Barcelona.



**PEDRO BACH-ESTEVE, Dentista**  
Doctor en medicina y cirugía dental.

Especialidad en la curacion de las enfermedades de la boca.  
Construye dientes artificiales con toda perfeccion y garantiza los aparatos hechos en su acreditado establecimiento.  
Horas de consulta de 9 á 12 de la mañana y de 2 á 5 de la tarde.

Progreso 21 principal Gerona.

**CONTRA LOS HERPES** y demás humores, así internos como externos, recomendamos el Rob anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Cassasa, único remedio que los cura perfectamente sin que jamás den señal de haber existido.—Véase el prospecto. Unico depósito gran farmacia del Dr. Cassasa, plaza de la Constitucion, esquina á la de Jaime I.—Barcelona.

**BARBERO.** Se necesita uno en la peluquería de PAGÉS.  
ABEURADORS,—1.

**SE NECESITA** un oficial barbero y un aprendiz.—Darán razon, Barbería Rosés, (Mercadal.)

**J. OLIVER**  
5.—ABEURADORS—5.  
Mercería y Quincallería.—Gran surtido.

**AÑADIDOS Y POSTIZOS.**  
ESPECIALIDAD EN SU CONFECCION.  
Plaza del Vino, Peluq.º Corominas.

**Á LA CARTUJA SEVILLANA.**  
J. VIDAL.—Plaza del Vino.  
Gran surtido en Loza y cristalería.

**MODELO DEL ESPACIO**  
que se cede gratis á cada suscriptor  
DOS VECES AL MES.

**ALMACEN** Los hay para alquilar en la antigua casa de Planas.

**PISO 1.º** para alquilar, Subida la Mercéd.  
Informarán en la tienda de la casa.

**DETRELL.**  
Gran surtido de perfumería y bisutería.—Plaza del Vino. 8.

**Ultima novedad**  
EN PERCALAS Y CRETONAS.  
Juan Collell.—Esparterers.

**BORDADOS DESDE 3 á 6 Rs PIEZA**  
GRAN NOVEDAD.  
Ciudadanos, 18.

**F. CIBILS, Sastre,**  
CIUDADANOS, 10  
Gran surtido de géneros de estacion